

## CRONICA

### XXII ASAMBLEA ORDINARIA DEL CELAM

*Enrique Castillo Corrales, Pbro.  
Secretario Adjunto del CELAM*

#### 1. Determinación de la sede de la Asamblea

La XXI Asamblea Ordinaria del CELAM reunida en Ypacaraí, Asunción, Paraguay, en marzo de 1987, determinó que la sede de la siguiente Asamblea sería en el ámbito de la Conferencia Episcopal de Antillas; Conferencia que tiene características "sui generis" dentro del contexto del CELAM: es la única Conferencia plurinacional, ya que reúne a 13 pequeños Estados independientes, 5 Territorios de Ultramar y 6 colonias; es la única totalmente pluricultural y plurilingüística; así mismo, es la única en donde el catolicismo no es claramente mayoritario y la única que no tiene unidad geográfica.

Desde Ypacaraí quedaron señaladas dos posibilidades: Kingston de Jamaica y Willemstad en Curaçao. En principio atendiendo la insinuación de la conferencia de Antillas se optó por Kingston, pero los huracanes del año pasado dañaron el Seminario Mayor e hicieron muy difícil celebrar en esa ciudad la Asamblea; entonces la Presidencia del CELAM tomó la decisión de realizarla en la Casa de Oración "Emaús" situada en la pequeña población de Soto, cerca de Willemstad, la capital de Curaçao y de las Antillas Neerlandesas.

#### 2. Reunión preparatoria de la IV Conferencia

En 1988 se debieron realizar cuatro reuniones preparatorias de la IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, la cual tendrá lugar, Dios mediante, según lo manifestado por el Santo Padre, en octubre de 1992 en Santo Domingo, la sede primada de América como acto central de la celebración del V Centenario del inicio de nuestra

evangelización. Sin embargo, por el calendario de las visitas "ad limina" no fue posible realizar en 1988 la reunión correspondiente al área del Caribe; por eso ésta se convocó para los días 3 y 4 de marzo, también en la Casa de Emaús en Willemstad.

Asistieron los miembros de la Presidencia del CELAM los Presidentes de 4 de las Conferencias Episcopales de la región y el Vicepresidente de la otra; los Delegados de cada una de las 5 Conferencias, y el Delegado Apostólico; el Obispo Responsable de la SECUM y Ordinario del lugar; y algunos de los miembros de las Comisiones Episcopales del CELAM que son del área del Caribe; teniendo como Secretario a Monseñor Guillermo Melguizo Yepes, Adjunto para la preparación de la IV Conferencia.

### 3. Visitas a las autoridades civiles

El domingo 5 de marzo por la mañana todos los miembros de la Presidencia del CELAM, acompañados por el Delegado Apostólico, el Presidente de la Conferencia Episcopal de Antillas y el Ordinario del lugar fueron en visita oficial a saludar a las autoridades civiles de acuerdo con el protocolo de este Territorio de Ultramar perteneciente al Reino de los Países Bajos.

Es de anotar que el Gobierno de las Antillas Neerlandesas quiso ayudar al CELAM para la celebración de la Asamblea y entregó una partida de florines antillanos al Comité local preparatorio de la Asamblea para que este pudiera hacer ciertos gastos y atenciones a los participantes.

### 4. Eucaristía inaugural

El domingo 5 de marzo por la tarde se realizó en el "Centro Deportivo Korsow" en Brievengat, un acto cultural y una Eucaristía solemne a la que asistieron las autoridades civiles no sólo de las Antillas Neerlandesas sino también de Aruba.

Al comenzar la ceremonia religiosa dio la bienvenida el Ordinario del lugar y luego el Secretario Adjunto del CELAM fue presentando uno por uno a todos los señores cardenales, arzobispos y obispos presentes. La Eucaristía fue presidida por Monseñor Darío Castrillón Hoyos en su calidad de Presidente del CELAM, quien estuvo asistido por el Ordinario del lugar y el Delegado Apostólico.

El rito se hizo en varias lenguas, las lecturas en castellano, portugués e inglés; la homilía parte en castellano y parte en papiamento, lo mismo que los cantos; la plegaria eucarística fue recitada por todos en papiamento previo un ensayo que se realizó en Emaús. El maestro de ceremonias fue el Padre Alfonso Plata del clero de Willemstad. Después de la Eucaristía los participantes asistieron a una sencilla recepción con los miembros del Comité local y con los organizadores del acto, que fue transmitido por televisión y por radio.

## 5. Sesión inaugural

El lunes 6 por la mañana en el salón principal de Emaús se entonó el "Veni Creador" y se inauguró oficialmente la XXII Asamblea Ordinaria del CELAM con un discurso del Presidente, al cual antecedieron unas palabras de Bienvenida de Monseñor Samuel Enmanuel Carter, S.J., Arzobispo de Kingston de Jamaica y Presidente de la Conferencia Episcopal de Antillas.

El Señor Delegado Apostólico en Antillas presentó su saludo y luego el Secretario General rindió un amplio informe sobre la marcha del CELAM en estos dos últimos años.

En la primera sesión plenaria se concluyó con el temario de la sesión inaugural y la Presidencia nombró las diferentes comisiones episcopales acostumbradas y el Secretario General dio las instrucciones metodológicas sobre el iter de la reunión, siendo aprobada la dinámica por parte de la Asamblea.

## 6. Plenarias para los Informes del CELAM

Fueron cuatro sesiones, tres el lunes 6 y una en la mañana del martes 7; en ellas se pudieron pasar en forma de cuatro videocasetes 18 de los 21 informes del CELAM.

En cada videocasete se presentaron, en la medida de lo posible, los informes de dependencias afines, siguiendo en cada informe una estructura de tres pasos: presentación del Departamento, Sección o Secretariado por parte del obispo Presidente o Responsable; información sobre los programas y actividades a cargo de locutores profesionales y la proyección en orden del trabajo futuro por parte del mismo obispo Presidente y Responsable.

Después de cada uno de los videos del CELAM se abrió un amplio diálogo entre los participantes, se aclararon algunos puntos, se ampliaron otros y se estudiaron asuntos de interés, entre los cuales el que ciertamente llevó más tiempo de reflexión fue el tocante al proyecto "Palabra-Vida" de la Confederación Latinoamericana de Religiosos CLAR; proyecto que presenta serios reparos doctrinales a la generalidad de los episcopados.

## **7. Plenarias para los informes de las Conferencias Episcopales**

El resto del martes 7 y la primera sesión del miércoles 8 estuvo dedicado a la presentación de informes de las 22 Conferencias Episcopales, diez de ellas lo presentaron en videocasetes, una mediante láminas con retroproyector y las otras once con simples informes por escrito leídos en la Asamblea.

Los informes de las Conferencias se presentaron en cuatro grupos siguiendo un estricto orden alfabético; después de cada grupo se abrió un espacio muy rico de aclaraciones, ampliaciones, precisiones en donde los obispos de cada uno de los países presentados pudieron responder a los demás participantes sobre la situación de la Iglesia y los problemas de todo orden de la respectiva nación.

## **8. Trabajo por regiones**

En dos ocasiones los participantes de la XXII Asamblea se reunieron por regiones de acuerdo con la tradición del CELAM. La primera al final de la mañana del miércoles 8 con el fin de estudiar y hacer observaciones a todos los informes presentados y la segunda, a primera hora del viernes 10 para ir preparando los proyectos de Recomendaciones de la XXII Asamblea.

En cada grupo regional, los participantes escogieron un moderador y un relator. Los relatores de los cuatro grupos formaron una Comisión de Recomendaciones que sesionó el viernes por la noche. Al tiempo que funcionaban los grupos regionales sesionaron para atender sus específicos asuntos la Presidencia y las Comisiones para el Mensaje final y para el estudio del Informe Económico.

## **9. Plenarias para reformar los estatutos**

Todo el día del jueves 9 fue destinado al estudio y votación del proyecto de reforma de los Estatutos, aplazándose por falta física de tiempo el estudio de la reforma del Reglamento.

Presentó el proyecto Monseñor Arturo Rivera Damas, S.D.B. como Presidente de la Comisión "ad hoc" nombrada por la Presidencia del CELAM. Se entregaron a los participantes dos documentos, uno en donde se detallaba cada uno de los elementos del proyecto usando cuatro tipos de letras para resaltar los cambios, modificaciones, etc. y otro en donde en 289 preguntas, paso por paso se iba sometiendo a votación todos los artículos del proyecto de los Estatutos y del Reglamento; de este último instrumento sólo se votaron las 5 cuestiones previas y las 163 que se referían a los Estatutos.

La mañana se dedicó a un amplio debate sobre la reforma y a una serie de aclaraciones, precisiones y comentarios; por la tarde, el Secretario General hizo un resumen sobre los puntos reformados, distinguiendo los que eran de carácter secundario y centrando la discusión en aquellos que ciertamente eran controvertidos.

Cada uno de los participantes se comprometió a estudiar por la noche el instrumento de votación y entregar su voto al día siguiente.

## 10. Plenaria para poner en común el trabajo por regiones

Al final de la mañana del viernes 10, después de la segunda sesión de trabajo por grupos regionales se realizó una plenaria en la que cada uno de los cuatro relatores resumió el trabajo realizado por su respectivo grupo y se abrió un espacio de diálogo para comentarios, propuestas y precisiones.

En esa sesión el Presidente de la CLAR, Fray Luis Coscia, O.F.M. Cap. presentó su posición respecto al proyecto "Palabra-Vida", posición que fue entregada en copia a todos los participantes.

En esa plenaria se aprobaron, de acuerdo con los Estatutos, los informes presentados por el CELAM a la XXII Asamblea con las observaciones que cada grupo hizo.

## 11. Elección de nuevos directivos

Terminaban en esta Asamblea su período estatutario en el CELAM dos directivos que habían sido elegidos en San José de Costa Rica, son ellos: Dom Antonio do Carmo Cheuiche, O.C.D., Obispo Auxiliar de Porto Alegre y Responsable de la Sección de Pastoral de la Cultura y del Secretariado para los No-Creyentes y Monseñor José Dimas Cedeño Delgado, Obispo de Santiago de Veraguas y Responsable de la Sección de la Juven-

tud. La Presidencia del CELAM, tomando de las diversas candidaturas que se habían hecho llegar, presentó a la Asamblea las ternas respectivas, habiendo sido elegidos para la Sección de Pastoral de la Cultura y el Secretariado para los No Creyentes Dom Fernando Antonio Figueiredo, O.F.M., Obispo de Teófilo Otoni y para la Sección de Juventud Monseñor Louis Kébreau, S.D.B., Obispo Auxiliar de Puerto Príncipe.

## **12. Próximas Asambleas del CELAM**

Al presentar el Secretario General del CELAM el "iter" para la preparación de la IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que se reunirá, Dios mediante, en octubre de 1992 en Santo Domingo, anunció que la Presidencia del CELAM convocaba a una Asamblea Extraordinaria para estudiar el documento de consulta en Bogotá, en la sede del Secretariado en febrero de 1990.

Por otra parte, la Asamblea votó como sede de la XXIII Asamblea Ordinaria la ciudad de Buenos Aires, Argentina, señalando como sede alterna, si acaso surge alguna dificultad, la ciudad de San Salvador, en El Salvador.

## **13. Plenaria para asuntos varios**

En la tarde del viernes 10, después de la elección de nuevos directivos y de escogencia de sede para la XXIII Asamblea, se procedió a estudiar algunos asuntos de interés, entre los cuales se destacan: el informe sobre el estado de las construcciones del CELAM, ilustrado con un video; el informe sobre la celebración de los 20 años de Medellín y Puebla, también ilustrado con video; el informe de la Comisión que estudió el Informe Económico del CELAM y el informe sobre los pasos y contactos realizados para la celebración del V Centenario.

En esa sesión se propuso a la Asamblea la creación de un organismo para los asuntos doctrinales (Departamento o Sección), moción en la que la inmensa mayoría estaba de acuerdo, pero en la que se presentaban dos alternativas: una la creación inmediata, otra la consulta previa a todas las Conferencias Episcopales para que en la próxima Asamblea presente el proyecto más maduro. Las dos alternativas tuvieron prácticamente el mismo número de votos.

## **14. Plenarias finales**

En la mañana del sábado 11 tuvieron lugar las dos últimas plenarias, destinadas a tres asuntos: el estudio y la aprobación del Mensaje Final

de la XXII Asamblea; la votación de cada una de las 40 Recomendaciones, redactadas por la Comisión respectiva y la clausura de la Asamblea, la cual se hizo con emotivas palabras de agradecimiento del Presidente del CELAM y con el canto del Salve Regina y del Himno del V Centenario.

### 15. Programa especial

En la tarde del miércoles 8 se tuvo la acostumbrada jornada de descanso; los participantes divididos en dos grupos conocieron algunos lugares interesantes de Willemstad y se encontraron al final de la tarde en Fort Nassau para luego dirigirse a la Catedral de Nuestra Señora del Rosario en Pietermai, en donde presididos por Monseñor Ellis, concelebraron en honor de la Santísima Virgen.

Durante la Eucaristía, a la que asistieron las autoridades civiles, se bendijo un cuadro de Nuestra Señora de Guadalupe, la Patrona de América Latina, regalo de Monseñor Javier Lozano Barragán, Obispo de Zacatecas. Cantó la Misa el Coro unido de "Angelitos". Después de la ceremonia en la Catedral, hubo una emotiva recepción por parte de los grupos apostólicos católicos, que rodearon a los señores obispos y les manifestaron con mucho cariño y respeto su aprecio y su alegría por su presencia en Curaçao. Inmediatamente terminó la recepción el Comité local organizador presidido por la Señora Vidgis Mensing de Jonckheer ofreció una cena formal a los participantes de la XXII Asamblea.

### 16. Celebraciones eucarísticas

Se debe resaltar la celebración de las Eucaristías los días ordinarios de la Asamblea, ellas se realizaron en la Iglesia Parroquial de San Antonio de Padua en Soto, enfrente de la Casa de Emaús y tuvieron como maestro de ceremonia al Párroco Padre Gilberto Valencia.

En cada Eucaristía se hizo el rezo de las Vísperas o de las Laudes, según el caso y se tuvo el acompañamiento musical de uno o más coros.

### 17. Observaciones finales

Hay que destacar en la XXII Asamblea la gran acogida de la comunidad católica local que hizo un esfuerzo, proporcionalmente superior a su número para atender y dar su apoyo a la reunión. Así los periódicos locales, las emisoras y la televisión cubrieron la información sobre el evento. Así las fuerzas de seguridad del gobierno prestaron siempre su

colaboración. Así los encargados de la Casa de Retiro Emaús acogieron y atendieron a todos los participantes con la eficaz colaboración de los encargados de alimentación y de los otros servicios.

El día 11 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.

El día 12 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.

El día 13 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.

En la mañana del día 14 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.

El día 15 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.

El día 16 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.

El día 17 de mayo se celebró la misa de apertura en la parroquia de San Juan de los Rios, a las 10:00 horas, con la presencia de los sacerdotes de la zona y de los representantes de las parroquias de la zona.